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声音·主官说

一线调查

这个连长爱学习——

休假计划跟着自学

计划走

那次去北京学拳，杨波的决定有些
突然。

当时，他从一个关注了近两年的欧
式泰拳微信公众号了解到，一个线下课
程班将在北京开办。连队组训时，他一
直尝试在格斗教学中融入欧式泰拳，提
高侦察兵实战对抗能力，眼看机会来了，
便立马向上级申请调整了休假计划。

休假申请批下来了，可好不容易休
个假，女儿想爸爸，老人需要照顾，怎么
办？一番商量，杨波干脆预订了一间民
宿，一家人边旅游边上课……

杨连长爱学习，全营的官兵人人皆
知。驻训时周末休息，别人打扑克玩游
戏，他经常拿个马扎坐在床边看书，一看
一整天。他的手机里装满了格斗、射击、
体能训练的视频教程，他关注的微信公
众号也大多与此有关。

此次“全家总动员”，杨波带着妻子、
女儿和岳父岳母，带了3个双肩包、2个大
旅行箱。其中一个箱子里，杨波为这次培
训新买的拳套护具，紧挨着女儿晨晨的
“小猪佩奇”玩偶和妻子杨杨的碎花裙。

7天的旅行，妻子杨杨把游玩的景
点安排得满满当当，杨波却无暇顾及。
每天，他早上 6点就起床，赶往培训地，
晚上 6点一身汗水回到旅馆，简单吃过
晚饭后，又继续复习训练课程。

课程设置是面向欧式泰拳教练的，
要求具备一定的格斗基础和实战经验，
跟杨波坐在同一个教室的，有全运会散
打冠军、无限制格斗职业运动员和来自
全国各地的搏击教练。
“训练强度很大，一天下来，几次累

到干呕，胸口被揍得淤青。”不过，培训课
程科学完善的训练体系让杨波兴奋不
已，也坚定了他将欧式泰拳融入格斗训
练的决心。

每天上午下午课程之间有一个小时
的休息时间，别人出去吃饭，他把外卖叫到
教室，趁器械空着反复琢磨动作要领，练累
了就躺在地上眯一会儿。晚上回家，他也
时不时比划两下，杨杨为此说他：“连睡前
给女儿讲故事也改成了教女儿打拳。”

结业考核，杨波顺利通过相关认证。
他把证书和从教练那里要来的授课资料
往箱子里一塞，第二天便匆匆赶回连队。

在妻子杨杨的记忆中，这已不是杨
波第一次“休假计划跟着自学计划走”。

去年一次休假，说好了回家陪陪家
人，但临近休假，杨波又去了一趟青岛，
参加一个运动康复培训班。
“不是家里的事情不重要，只是训练

伤病一直困扰连队，等不得。”电话里，杨
波真诚地向妻子解释。

一次次看着丈夫为了干好工作而四
处求学奔波，杨杨的态度也慢慢从“被迫
妥协”变成了主动支持。

这几年，参加各种学习培训，课程、
差旅、食宿加起来，杨波每年的花费都有
一两万元。此外，他还购买了大量线上
课程、教材和装备。杨波的父母是退休
工人，妻子辞职在家照顾老人孩子，对他
来说，这是一笔相当大的开支。

不过，他觉得这笔花销很值得：“既
解决了工作中的问题，又提升了自己的
能力，何乐而不为？”

这个连长有本事——

冠军教头两年带出

了“冠军连”

因为爱学习，杨波练就了一身本领。

当排长时，他被选入代表队参加“砺
刃-2013”全军特种部队比武竞赛，随队
夺得了总分第一；第二年，他作为集团军
参赛队副队长，带队参加“砺兵-2014”
特战侦察专业比武，又夺得一项个人第
一和团体总分第二。

体制编制调整后，旅里组建侦察营，
时任营长张善军特意把他“挖”过来当武
装侦察连连长。

可是当上连长后，这个比武场上带
队夺冠的教头，却陷入了“带不动队友”
的窘境。

武装侦察专业执行的是军事体育
训练一类人员标准，体能素质要求
高。杨波一上任就结合自身参加比武
集训的经历，制订了完善的训练计
划，并身体力行带队组训，每天拿着
花名册逐个计数掐表，确保所有人完
成训练量。

然而，一个月后摸底考核，连队不仅
成绩不理想，而且伤病员数量明显增
多。一些战士开始消极对待训练，机关
组织岗位调整摸底，竟有 6名战士申请
转岗。

更让杨波忧心的是，随着专业训练
的不断展开，“自己也越来越感到本领恐
慌”。
“2013年我参加全军特种部队比武

竞赛时，乘车射击、极限射击还是险难竞
赛课目，如今已成为武装侦察专业士官
的必训课目。”杨波发现，由于不少新课
目的装备和教材尚未配发，教练员缺乏，
连队面临无法组训、无人会组训的尴尬
境遇。要当好这个侦察连连长，光靠“吃
老本”根本不行。

在全旅新任职的主官中，杨波的遭
遇并非个例。对此，旅人力资源科科长
徐尚坤认为，优秀排长不等于优秀主
官，“从个人优秀到把整个连队带优秀，
本身就是一个主官不断学习和提高自
身组训、管理、思想工作等综合能力的
过程。”

杨波有一种被岗位倒逼着学习的紧
迫感。为解决训练伤病问题，他一方面
在网络上搜索运动健身方面的相关教

程，另一方面经连队体育专业的大学生
士兵推荐，购买了一批运动学相关的教
材系统学习。

专业训练的公开学习资料非常少，
他一边结合参加比武集训自学，一边抓
住各种机会请教专家教员。连队每年有
一定的送学名额，杨波就给外出学习人
员定了硬性任务：带回教材并与教员建
立长期联系。

一次，一名战士带回一本内部格斗
教材，杨波如获至宝。学习中他发现教
材借鉴了不少柔术相关的技能，便专门
找来柔术教程，先带领骨干自学练习，而
后又在全连推广。

渐渐地，连队训练成绩提升了，连年
被评为“军事训练一级单位”。去年全连
参加旅创破纪录比武，夺得了战士组“铁
拳五项”第一、侦察专业第一。

再后来，2名申请转岗去了炊事班
的战士，又主动申请回到了连队战斗
班。

这个连长一度想离

开——

既怕职务遇到“天花

板”，更怕能力止步于“玻

璃墙”

“今年连队势头不错，坚持住，年
底有望争先进……”去年冬天的那个
早晨，营长孙卓没料到，本想跟杨波说
几句鼓励的话，可话没说完，刚休假归
队的杨波就掏出一张纸，递上了转业
申请书。

干得风生水起的优秀连长要转
业？孙营长有些措手不及，转念一想却
又表示理解：杨波是在读大三时入伍
的，当兵第二年考上军校，四年后军校
毕业任排长，起步就比同批的排长大五
六岁，申请转业可能是担心年龄“到杠”
了吧！

杨波却说不是。他甚至表示，如果
组织不同意他转业，他哪也不去，愿意继
续带连队，把基础打牢。

妻子杨杨清楚，杨波是很想在部队
有一番作为，不然，他也不会让杨杨办了
随军，装修了公寓房，还置办了不少家
具。

杨杨也很清楚，丈夫选择离开是多
么纠结：“他转业申请前后写了 3份，越
写越短，删掉的其实都是最想说的话。”

杨波最想说的是什么话？
同为连长的阮拥军觉得自己理解

杨波的想法：基层主官责任重、压力
大、琐事多，本来需要很强的综合素
质，可偏偏缺少机会提升能力，“都是
当上连长后才摸索着当连长”；时间长
了，既怕职务遇到“天花板”，更怕能力
止步于“玻璃墙”。

阮拥军也做出过一些出人意料的
选择。当初被借调到机关后，别人都
以为业务能力不错的他会落编机关，
他却申请回到了基层任主官锻炼。今
年，他有机会调到机关任职，却又选择
了考研“充电”。他觉得：“这个时代每
个人只有不断学习，才能有更好的职
业前景。”

任主官两年多来，杨波也遇到过不
少学习机会：跨单位交叉任职、院校专业
培训、厂家新装备集训、维和和反恐任务
选拔队员……可他每次都是兴冲冲跑到
营部翻文件，一看“主官除外”又失望而
归：“就像是隔着玻璃墙，以为机会唾手
可得，实际上遥不可及。”

工学矛盾突出、脱不开身也是主官
们自我提升能力的瓶颈问题。为提升
做思想工作的能力，指导员潘为铭准备
报考心理咨询师。他专门从网上买来
全套学习资料，周日一早就翻开书研
读，可没看几页就接到周一可能有检查
的通知。

营里开会了解情况、连队开会分配
工作，一番布置下来，不知不觉已到了午
饭时间。潘为铭回屋一看，书还摊开
着。一想到下午还要到各处转转看看，
他把书一合，又塞回了抽屉。

这个连长的苦恼依

然待解——

最需“电量满格”的基

层主官，如何便捷“充电”

杨波的转业申请最终被送到了旅领
导的案头。两天内，4位旅党委常委陆
续与杨波进行了长谈。

面对领导的挽留，杨波最终决定留
下。他编了一条长长的短信分别发给旅
领导，感谢他们的关心，同时也用更大的
篇幅汇报了自己在学习成长方面的苦恼。

在徐尚坤看来，这也是基层主官普遍
面临的困境：“从年头到年尾，连队任务压
茬进行，遇到老兵退伍、‘三实’训练等特
殊时期，还要求双主官在位，主官休个假
都得仔细斟酌时间，更别提学习了。”

杨波坦言，自己之所以留下来，其实
也是想看看有没有破解这个困境的出
路。

今年 5月，中央军委印发《关于加快
推进军事职业教育的若干意见》。《意见》
中提到的“紧贴部队实际、全员全时全域
的泛在学习”“顺应‘教育+网络’发展趋
势、主要利用信息技术手段开展的现代
学习”等内容，让杨波充满了期待。

一些改变也在身边悄然发生。该旅
通过跟训参赛、干部夜校等方式，展开了
营连主官“5+X”能力培训。与此同时，
一座可容纳 800人同时在线学习的军事
职业教育训练中心的建设方案也已经初
步完成。

如今，一直依靠“自我职业教育”满
足任职“充电”需求的杨波，有了全新的
期待：“我们要建设的世界一流军队一定
是一支学习型军队，学习将伴随每个军
人军事职业生涯，我们的军旅路上应该
处处都有公共‘充电桩’。”

版式设计：梁 晨

连长杨波的“自我职业教育”
■梅 潇 王文记 颜士栋

岗位是最好的学习平台

刚任营教导员时，我曾以为凭

借扎实的排长和连主官经历，又在

旅团两级机关锻炼过，胜任新岗位

肯定没问题。到任后才发现，新单

位人员众多、专业精细、连队驻地

分散，指挥模式、运行方式也有很

大不同，竟一时难理清工作头绪。

后来，我与全营几百名官兵逐个谈

心，向他们请教专业问题、了解矛

盾困难、征求建议意见，把交流得

到的信息运用到工作中，边学边

干、边干边总结，逐渐把准了营队

建设的脉搏，找到了激发官兵动力

的举措。我觉得，岗位是最好的学

习平台，组织不会在你已经完全具

备胜任岗位的各种素质后才让你

上岗，学中干、干中学是每名干部

必经的成长途径。

——某旅教导员 陈 强

多向过来人请教

记得我刚任职不到一周时，连

队被抽中参加综合演练考核。作为

连长，我顿感“压力山大”。虽然相

关内容我在院校也学习过，但亲自

组织指挥还是头一次，生怕因为自

己的问题影响连队成绩。那段时

间，我白天带着连队训练，晚上加班

准备情况处置预案。一天晚上，我

正一个人对着沙盘加班，营长掀开

门帘走进帐篷，询问我的准备情

况。紧接着，营长又对照考核细则

一条条跟我讲技巧、传经验。在营

长的不断鼓励帮助下，后来，我在考

核中取得了新任职连长第一名的好

成绩。这段经历让我感到，工作中

多向过来人请教，多学习他们的优

点，能够帮助我们少走弯路、迅速成

长。

——某旅连长 殷来祥

在大项任务中开阔视野

去年，我作为参赛班班长参加

了陆军“精武-2018”比武竞赛。从

集训到考核，历经43天，每天的训

练时间都在16个小时以上。除个

人能力素质得到了锻炼，参加这次

比武也拓宽了我的视野。回到连

队，对照比武课目反思此前连队组

织的实战化训练，我尝试改变训练

方式，不单纯练米、秒、环，更突出地

形学、利用地形地物等训练，还仿照

比武模式，定期组织战斗班多课目

连贯考核。后来，官兵实战意识和

战术素养都有明显提升，连队多次

担负营里的课目示范任务。我感

到，基层主官要专注于岗位，但又不

能只守在自己的一亩三分地，走出

单位参加些交流，更有利于开阔视

野，明晰差距，取长补短。

——某旅连长 李文超

要善于拜兵为师

去年，我刚当指导员就赶上旅

里组织连战术考核，偏偏考核组还

突然宣布连长受伤，让我接替指

挥。措手不及的我指挥口令词不达

意，折腾全连来回跑，大家出了汗、

受了罪，还丢了分。从那以后，我决

心拜优秀的骨干为师，天天抱着训

练教材，随时随地向他们请教。从

行军输送、警戒勤务到进攻防御，连

队官兵不仅没有嫌弃嘲笑我，还跟

我越走越近，我的指挥能力也迅速

提升。今年，旅里组织新大纲学习，

我“故伎重演”，问倒一个就拉上一

起学，连队新大纲学习氛围浓厚。

在我看来，基层主官首先要做个优

秀的战士，拜兵为师很必要，向兵学

习很精彩。

——某旅指导员 司 同

如何与岗位
共成长

初夏的夜晚，陆军第 80集团军某旅武装侦察连外训

地，习习凉风中夹杂着青草的香气。

对着空气练了一个多小时的直拳摆拳勾拳，年轻的侦

察兵们渐渐显出疲态，动作也不再规范。见此情景，连长杨

波聚拢全连官兵，在路灯下找了块空地，摆下格斗擂台，人

群中顿时爆发出一阵欢呼。

这场打擂，规则有些特殊：每人限时一分钟，跟连长“车

轮战”，戴全套护具，只准用直拳摆拳勾拳，只准打腰部以上。

尽管知道差距明显，战士们依然抢着与连长过招——

他们比的是谁能撑满一分钟，谁能让连长赢得更费力。

杨波正在向战士们教授的课目叫欧式泰拳。这是他利

用休假时间专门跑到北京拜师学来的。一回到连队，他就

将其融入格斗教学训练中。

他所在的武装侦察连是调整改革中新组建的单位，官

兵大多从传统步兵转型而来，基础差，底子薄，而且连队不

少新的训练课目缺教员、缺教材，各种矛盾问题突出。

年轻的连长尝试通过自我学习的方式，来解决任职过

程中遇到的问题。

当连长两年多，杨波先后自学掌握了有氧体适能训练、

运动康复、运动解剖等10多门专业课程，带出了一个先进

连队，也展开了一场“自我职业教育”实践。

左图：杨波参加各种自学培训获得的部分证书。右图：杨波（右一）正在对战士进行站立格斗引导式实战训练。 王宇峰摄
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